

# EL TELEGRAMA DEL RIF

DIARIO AJENO A LA POLÍTICA, DEFENSOR DE LOS INTERESES DE ESPAÑA EN MARRUECOS

Oficinas y talleres: Calle de Canalejas, número 16.  
AÑO XX. — Número 7.517. — Franquicia concertada.

Director, propietario y fundador: CÁNDIDO LOBERA GIRELA

MELILLA-Sábado 19 Noviembre de 1921. Telegrafo n.º 24  
NÚMERO SUELTO: DIEZ CÉNTIMOS

## Durante la madrugada y por sorpresa ha sido ocupado el imponente Uixam

### IMPRESIONES

Verificada la ocupación de la altura de Atlaten, se tenía una de las entradas del valle del Maxia, perteneciente á la cuenca del Kert, pero era necesario tomar posesión del lado frontero constituido por el monte Uixam, que se hallaba en poder de los rebeldes.

Amparados en aquellas crestas que ofrecen excepcionales condiciones para la defensa y para el ataque, los harqueños hostilizaban frecuentemente á las fuerzas sitiadas en el campamento de Segangan y á los fortines que le dan cintura. Para evitarlas y para dejar el camino libre y despejado con vistas á la continuación de la obra militar, se había decidido escalar el citado monte, que como nadie ignora, presenta grandes dificultades á poco numeroso que sea el adversario encargado de guardarlo.

El general Cavalcanti tenía planteado realizar esa operación por sorpresa, á fin de evitar pérdidas que un combate en condiciones normales podía arrear. Una noche, no llegada todavía la madrugada, nuestras tropas emprendían el avance sacando ventaja precisamente del temporal que desde hace algunos días sufrimos y ha puesto serio obstáculo á las operaciones por tierra baja. Este plan se ha realizado por la columna Sanjurjo conforme á todas las previsiones que verá el lector.

#### Las fuerzas que han tomado parte en el asalto.

#### Distribución en columnas y adaptación al terreno.

A las cinco de la mañana de ayer, y siendo todavía noche cerrada, todo estaba preparado en Segangan para la sorpresa. El silencio fue completo y nadie pudo transceder de lo que se intentaba.

A aquella hora el general Sanjurjo—que seguía frase del general Cavalcanti—se gana en cada operación un empleo—comenzó á movilizar sus tropas, viéndose él con verdadera celosidad, pues era previsible no perder un minuto si el proyecto había de realizarse en la forma deseada.

El laureado general tiene á su disposición dos banderas del Tercio de Extrajeros, al mando del comandante Franco, y los batallones de Infantería de Otumba, Guipúzcoa y Alava. Constituían la vanguardia las banderas del Tercio y la Policía Indígena, en la que iba el capitán Jiménez Ortuño, mandando estas tropas avanzadas el coronel señor Coronel.

Son sorprendidos los vigilantes moros, que hayen gritando. En la loma de Bellavista. Los nuestros llegan antes y barren al enemigo.

Era las seis y media cuando la punta de vanguardia, formada por hombres del Tercio, y que, como las demás tropas, no había reparado en los obstáculos del terreno, sorprendió á otros kabilines que tranquilamente se encontraban en torno á una hoguera que les daba defensa contra la intemperie. El fijo era muy sensible en aquella altura.

Por grande que fuera el siglo con que se hiciera la subida, los vigilantes habían de apreciarse de la llegada de la fuerza cuando ésta se encontraba ya muy cerca, y ni por un momento pensaron en resistir. Saliudos por las balas de los legionarios y de la policía, emprendieron la fuga montaña arriba, momento en que cayeron algunos de ellos para no levantarse.

Los moros seguían la carrera, dando la voz de alarma, sin duda para avisar á otro grupo mucho más importante, situado aún en funciones de observación, algo así como una fuerte guardia.

Las tropas llevaban por aquél lado el objetivo de ocupar la loma de Bellavista, y á los gritos que los castillejos moros daban, se dieron más de un centenar de rebeldes, con el evidente propósito de ganar aquella altura, para resistir en ella á impedir su ocupación.

En aquel momento se inició una verdadera lucha de velocidad. Los nuestros y el enemigo, por ser ello decisivo, tenían vivienda.

#### Se recuperan los puntos más importantes

A las siete y media, el fuerte de Bellavista estaba ocupado por nuestros soldados y no muchos minutos después los hombres de Cuipúzcoa entraban en el fuerte de San José. Estos movimientos se efectuaron bajo la protección de los cañones de Atlaten, que hicieron disparos muy certeños. Estaban allí las piezas pesadas.

Por otra parte, con la columna Sanjurjo iba una batería de montaña del regimiento

Los rebeldes acuden y son detenidos por el fuego de cañón. Reparando las fortificaciones. Después de la explosión del polvorín.

Ya de día, empezaron á acudir los rebeldes en dirección al Uixam. Al mismo tiempo se descubrieron grupos por el lado de Buxar y por el valle del Maxia.

Inmediatamente se rompió el fuego con

trabajos necesarios para reparar las fortificaciones, que no ofrecían grandes daños.

En cambio los rebeldes habían destruido las viviendas, edificaciones y dependencias, siguiendo su acostumbrado proceder.

Los desperfectos de los fuertes quedaron muy pronto reparados y en excelente estado de defensa.

Había natural curiosidad por conocer los efectos producidos por la explosión del polvorín de las minas, que de modo tan ruidoso se sintió en Melilla el pasado mes.

El hecho no ocasionó otro daño que el de la desaparición del agujero perforado en la roca de la ladera del monte. La explosión fué vertical y las rocas en pedazos después de volar á gran altura, habían caído en las inmediaciones, donde no hay edificios.

El poblado de San Agustín se halla en ruinas y no será necesario decir que ha desaparecido de los edificios todo vestigio de madera, lo mismo que sucedió en Nador y en los demás centros de población.

Las minas han sufrido muchísimo, si no en las instalaciones principales como el cable transportador, plano inclinado, si en el material móvil, locomotoras, máquinas, etc.

Los indígenas pusieron fuego á dos grandes bobinas de cable de acero con alma de cáñamo que han quedado inservibles. Las pérdidas de la Compañía Española Minas del Rif se elevarán á varios miles de duros.

#### El botín de la jornada. Un motor desmontado. Numerosos enseres.

Fué copioso el botín de la jornada, pues los moros no habían tenido tiempo de llevarse el producto del saqueo, parte del cual se encontraba en San Juan de las Minas.

En este lugar fué hallado un automóvil, pero pronto se vió que carecía de motor. Había desmontado del chasis y todo indicaba que lo había hecho alguna mano experta.

Llevó la tropa á Segangan también un heliógrafo sin espejo, una biblioteca muy lujosa y en muy buen estado.

Se recogieron cincuenta ó sesenta pueras de madera en varios tamaños, marcos de puerta y ventanas, mesillas, cómodas, baules, tablones, semilleros y chapas onduladas de las que se emplean para las tejas.

Erán grandes las cantidades de cabedales y otros productos agrícolas, que también fueron transportados á Segangan.

El efecto de la ocupación en el campo enemigo.

En el fuego sostenido para la ocupación de Bellavista resultó herido en una pierna el capitán de la Policía Indígena Jiménez Ortuño, siendo heridos también cuatro ó cinco legionarios.

En el Uixam ha quedado el batallón expedicionario de Alava.

Se estableció también una avanzadilla, que se llamará García Gómez, á cargo del Tercio.

Durante el asalto, una bala enemiga hizo blanco en la cartuchería de un soldado, haciendo explotar á un proyectil de los que ella se guardaba á hiriéndole en una pierna.

#### La Comisión de Valladolid en Segangan

##### UN BANQUETE. BRINDIS ELOCUENTES

Como el día en que en medio de una simpática fiesta tuvo lugar la distribución de donativos traídos por la comisión veintisiete que preside el señor Santander, no estaban en Monte Arrui las fuerzas del 14 regimiento ligero, los comisionados se trasladaron al campamento de Segangan con objeto de terminar la simpática obra que les trajera á este territorio.

En uno de los barracones Doekier se había preparado un almuerzo con motivo de la distribución, habiendo asistido á estos actos el general Cavalcanti, coronel Despujol, comandante ayudante Cañedo y los oficiales del 14 ligero, así como los del 11 y grupo á caballo. En total fueron 60 los comensales.

Reinó en la fiesta el más alto espíritu y el teniente coronel Orozco, jefe del grupo del 14 ligero, encargó en breves y muy bien dichas palabras al Alcalde de Valladolid que fuese portador del eterno reconocimiento de la oficialidad y de la tropa ante las mercedes recibidas y ante el cariño de mostrade por Valladolid.

Dedicó frases de elogio al Alto Comisario y al general Cavalcanti y terminó con vivas patrióticos, riñidamente contestados.

El comandante don Marín González, tuvo un cariñoso recuerdo para las damas de la Cruz Roja que han venido á sustituir á nuestras madres, esposas y hijas.

El alcalde señor Santander pronunció un elocuente discurso. Manifestó que ha venido con verdadero placer á traer modestos regalos á los soldados de Castilla, porque fueron orfondos del corazón. Lo mismo trajo la comisión el regalo del poderoso que el óbolo del pobre, pues todos han querido tomar parte en la obra iniciada en favor del soldado.

Hizo referencia á las dotas y entusiasmo del Alto Comisario y recordó al general de Taxdirt y de Tizza, que uno al fuego del soldado la serenidad y las dotas de mando para el servicio de la Patria.

Terminó con vivas á España y al Rey.

El general Cavalcanti hizo por último uso de la palabra para dar vivas gracias á la comisión de Valladolid. Rogó al Alcalde que lleve á su ciudad en una sola frase, en un sólo viva, el sentimiento de este ejército combatiente: Viva España, Viva el Rey.

Para concluir dedicó un caluroso elogio al general Sanjurjo, á quien abrazó entre una tempestad de aplausos.

Después del banquete la comisión hizo entrega de los regalos á los soldados del 14 ligero, infantes de Isabel II y jinetes de Farnesio, registrándose por parte de los favorecidos, expresivas muestras de reconocimiento.

Tra ellos, cortándoles el intento de avanzar. Los obuses hicieron entonces certeñas descargas por tiro curvo y los intentos de los rebeldes, se vieron frustrados.

Sin pérdida de tiempo comenzaron los

### UN RASGO DEL GENERAL FRESNEDA

Días atrás, dimos cabida á una carta en la que los vecinos del barrio del Hipódromo expresaban su gratitud al General Presidente de la Junta de Arbitrios por el celo y solicitud con que acudió á una demanda que en materia de higiene pública se la había hecho y con frecuencia recibimos otras misivas en análogo sentido, á la vez que de palabra escuchamos muy merecidos elogios para la labor que viene realizando desde el día en que, concedido el General en Jefe de sus destinos, hubo de colocarse en el importante puesto que ocupa, sin perjuicio del mando de armas.

No vamos hoy á seguir el detalle de los conflictos de orden económico á que ha sabido hacer frente, sin que por ello renunciamos á efectuarlo, ni tampoco á enumerar sus medidas en la esfera municipal; queremos sólo exteriorizar el reconocimiento del vecindario por la actividad y acierto desplegado, en un cargo siempre difícil y más en las actuales circunstancias.

A su labor débese el que no hayan faltado carnes ni otros artículos de primera necesidad, usando de procedimientos que no serían admisibles en tiempos normales, pero que han reprimido abusos y han salido al paso de otros que se intentaran.

Habíase preferido el mando de una columna de maniobras. Como entusiasta soldado, es para él un sacrificio dedicar sus actividades á esfera que no es la propia mente militar.

Por otra parte, sus intereses materiales sufren gran despliegue. El General Fresneda es gerente de la importante casa Carbonell, una de las primeras de la región andaluza, con sucursal en Melilla, y hé aquí el rasgo de que queríamos hablar al lector en estas líneas. Desde que ocupa la Presidencia de la Junta de Arbitrios, no ha permitido que aquella casa realice operaciones perfectamente lícitas sin puntos de contacto con la esfera municipal y aquí ha permanecido inactiva cuando tan grande es en ésta el movimiento mercantil, queriendo evitar con ello todo motivo de murmuración.

Hombre recto, de moralidad sin tacha, considera un deber obrar de ese modo y no titubeó un instante en adoptar la medida, aún sabiendo de antemano que irrogaría grandes quebrantos á la poderosa entidad de comercio e industria.

### Agua de Insalus :

Higiene como tabla de mesa

Farmacias, Droguería y Ultramarinos

Agente: MARTINEZ y C. - MELILLA

### LA COMISIÓN DE ZAMORA

Los señores Carballo, Hoyos y Rivera, que componen la citadísima comisión llegada de Zamora, con el simpático objeto de efectuar el reparto de valiosos donativos entre las fuerzas expedicionarias de dicha capital, visitaron la habla de Farjana, siendo especialmente obsequiados por el presidente Abd el Kader y otros notables indígenas.

### INFORMACIÓN MILITAR

El vestuario de los reclutas de cuello

En vista de la consulta hecha por el coronel del regimiento de Infantería Gravellino, cursada a la Intendencia por el capitán general de la primera región, acerca de si han de ser cargo al fondo de material de los Corpos a sus hijos, las preadas facilitadas á los reclutas accedidos al capitulo XX de la Ley de Recruitamiento, que habiendo cumplido sus plazos reglamentarios han sido incorporados á filas y se han presentado en ésta, alegando carecer de medios para adquirirlos; teniendo en cuenta que estos individuos tienen la obligación insuperable de costearse por su cuenta todas las prendas de vestuario y equipo con arreglo al artículo 412 del Reglamento de la Ley de Recruitamiento, durante los tres años de la primera situación de servicio activo, en cumplimiento de su misión de ametralladoras, se ha visto que no pueden acompañarlos en la tempestad de las inclemencias, ya que no puede acompañarlos en las penalidades de la campaña ni sobreponer á vuestro lado el honor espiritual y embriagador de la victoria, se consagra el honor de sus sinceros entusiasmos, el culto de su fervida piedad y el arrullo de sus amores castos, abandonando las comodidades del hogar iban á lejanas tierras á luchar por la Patria, por el Rey y por su dueña; y, cual si quisiera sustituir al angel de vuestros deseños, ya que no puede acompañarlos en el relato de vuestros méritos que en tiempos asentares, accedidos por el estímulo de ideas más excelsas, abandonaron las comodidades del hogar iban á lejanas tierras á luchar por la Patria, por el Rey y por su dueña;

La vista de la civilización, cumplió como buenas la misión de ametralladoras á la batalla. Hijos adoptivos, la mayor parte, de una nueva Patria, saben vengar con usura los ultrajes hechos á vuestra madre. España se felicita de haber confiado á vuestros potentes brazos los primeros y más rudos golpes de su desquite y este orgulloso de haber aceptado el tributo de vuestra sangre para retribuir con cinta su bandera.

Sólo el terror de las tribus berberiscas; sólo el torbellino que precede á la tempestad de nuestras justas represalias. Vuestra Legión, recuerda las presas de las legiones españolas, y como los corceces de Napoleón, no conocéis más camino que el de la gloria.

Soldados de la civilización, cumplió como buenas la misión de ametralladoras á la batalla. Hijos adoptivos, la mayor parte, de una nueva Patria, saben vengar con usura los ultrajes hechos á vuestra madre. España se felicita de haber confiado á vuestros potentes brazos los primeros y más rudos golpes de su desquite y este orgulloso de haber aceptado el tributo de vuestra sangre para retribuir con cinta su bandera.

La mujer española, que conserva en su corazon una inmenso depósito de ramblas cabellerescas, no podía menos que exaltarse con el relato de vuestros méritos que en tiempos asentares, accedidos por el estímulo de ideas más excelsas, abandonaron las comodidades del hogar iban á lejanas tierras á luchar por la Patria, por el Rey y por su dueña; y, cual si quisiera sustituir al angel de vuestros deseños, ya que no puede acompañarlos en las penalidades de la campaña ni sobreponer á vuestro lado el honor espiritual y embriagador de la victoria, se consagra el honor de sus sinceros entusiasmos, el culto de su fervida piedad y el arrullo de sus amores castos, sintiendo que las circunstancias la fueran á aceptar el consejo del vate americano:

Rosaura, mujer, hasme venir. A questo mundo en que el dolor abata, Th, como la paloma, para el cielo. Yo, como el león, para el combate.

UNA ADMIRADORA

San Sebastián Noviembre, 1921.

### LETRES DE LUTO

Victima de cruel enfermedad falleció la encantadora niña Angélica, hija de los señores de Salas (don Ricardo).

Nada perdió los esfuerzos de la Clérigo ni los desvelos de padres amantísimos para salvar la vida de la angelical criatura.

La conducción del cadáver al cementerio de la Purísima Concepción tuvo lugar ayer, asistiendo á ella numerosos amigos de la familia difunta.

Recibieron los señores de Salas nuestro sentido pésame.

Miguel Meliveo  
DENTISTA DE LA GUARNICIÓN  
PAREJA, 12  
(Frente al Hotel Reina Victoria).

# INFORMACIÓN TELEGRÁFICA

## De nuestros corresponsales en Madrid, Provincias y Extranjero

### DESDE MÁLAGA

(DE NUESTRO CORRESPONSAL)

Exterior de un ayuntamiento.  
Lucha en el Ayuntamiento.

Otras noticias

Málaga 13

A las 8:30 de la tarde se ha llegado el informe del ministro de Defensa en Suecia, tributándose al exterior honores militares.

El alcalde ha obsequiado en el Ayuntamiento con un ladrillo, lápiz y guardia marina del crucero «Almirante» pronunciándose entusiastas bendiciones.

En este hospital, ha fallecido a consecuencia de fiebre, el soldado de Intendencia Ramón Portavieja.

Marques

### DIVERSAS NOTICIAS

Incendio en el teatro Cervantes. Se evita una catástrofe

Madrid 18

A las dos de la madrugada, al retirarse a descansar el conseljo del teatro Cervantes, notó que salió humo del departamento de las enfermeras de enfermería y díó la voz de alarma.

Como el teatro seguía se rebó está roda de cama, en los primeros momentos se produjo gran panico entre el vecindario, abandonando muchos su vivienda en paños menores.

Por fortuna, el servicio de frenadas acondicionó prontamente y su afortunada intervención ha evitado una catástrofe.

La «Gaceta»

Madrid 18

El periódico oficial del Gobierno publica entre otras las siguientes disposiciones:

Autorizando la admisión en los almacenes de Aduanas para su despacho, los envíos de cartuchos de caza para plátano y revolver.

Convocando a oposiciones para proveer cuarenta plazas de oficiales de infantería, dice en el Cuerpo Pericial de Aduanas.

Disponiendo que el procedimiento de un voto de la Junta de Reformas Sociales no basta para suspender en el ejercicio del cargo, si es necesario que sea sancionada formalmente por los veteranos de la guerra de África de 1860.

El número de estos beneméritos supervivientes es escaso, y sus peticiones, algunas de ellas honoríficas solamente, suponen reducido aumento en el presupuesto de Guerra.

Confía el citado periódico en que el señor La Cierva acordará lo que solicitan los gloriosos veteranos.

### Notas palatinas

#### Audiencias

Madrid 18

S. M. el Rey ha tenido hoy varias audiencias, principalmente de personal militar.

Entre los recibidos figuraba el general don Fernando Carbó, que ha ido a dar gracias a S. M. por su nombramiento para el cargo de inspector general de ferrocarriles y estaciones.

Han ido también a Palacio varios jefes y oficiales y el agregado militar a la Embajada inglesa coronel Melville.

#### Visita á un hospital. Ayudando á las curas. Audición de grabafono

La Reina Victoria, visitando el uniforme de enfermera de la Cruz Roja, ha ido al hospital de los Cuatro Caminos, para visitar de nuevo á los heridos.

Acompañaban á la Reina, las Infantas Beatriz y Cristina.

Doña Victoria, en unión de las damas enfermeras, ha ayudado á los médicos á practicar curas, presenciando varias operaciones quirúrgicas.

Después permaneció un gran rato conversando con los hospitalizados y asistió á una sesión de gramófono, con el aparato que recientemente regaló.

#### Da caza

El Príncipe de Asturias ha pasado la mañana cazando.

### Los veteranos de África

Un artículo de «La Correspondencia Militar»

Madrid 18

«La Correspondencia Militar», en un reciente artículo, llama nuevamente la atención del ministro de la Guerra acerca del acto de justicia que sería acorde á las peticiones formuladas por los veteranos de la guerra de África de 1860.

Al efecto, se le hizo entrega de un cheque que debía hacer efectivo en el Banco, pero una vez cobrada esa suma, desapareció con ella.

#### Regreso de legionarios

Madrid 18

ALGECIRAS.—Procedentes de Ceuta han llegado varios legionarios, algunos de ellos honoríficos solamente, supone reducido aumento en el presupuesto de Guerra.

En el correo han salido para Madrid, donde seguirán á Bilbao.

#### Consejo de guerra contra Pérez Solís

Madrid 18

BILBAO.—Se ha celebrado el consejo de guerra contra el propagandista socialista Oscar Pérez Solís, por ofensas á la fuerza armada, durante unas elecciones en Portugalete.

El fiscal pidió para el procesado un año de prisión.

La sentencia ha sido enviada para su aprobación, a la Superioridad.

### Lo Increible

100.000 estuches de papel excelente y sobres forrados á 1'25, 1'50 y 2'50 ptas. CADA UNO

#### LA IBERICA

General Margallo, 3  
MELILLA

### DEL EXTRANJERO

#### INGLATERRA

Un orador acusa de traición al ministro de la Guerra

Madrid 18

LIVERPOOL.—El final de la sesión celebrada por la Asociación Unionista, favorece que el poner á discusión el proyecto de recompensas, constituye una verdadera provocación.

Se añade que el resultado de esas gestiones ha sido adverso y ello decide al ministro de la Guerra á su aplazamiento.

Este, con gran serenidad, contestó al acusador: «El que tal habla no podrá por menos de retrar sus palabras tan pronto termine la lectura de algunos documentos, que se publicarán en breve.

Una campaña de los comunistas

Madrid 18

LONDRES.—Comunican de Copenhague que la policía tiene noticias de que los comunistas tienen el propósito de continuar su campaña de atentados á los representantes diplomáticos, hasta conseguir la revisión del proceso contra los anarquistas italianos Sacco y Vanzetti.

ITALIA

Huelga general en Génova

Madrid 18

GÉNOVA.—Ha sido planteada la huelga general por solidaridad con los obreros metalúrgicos.

Este gremio desde hace varios días está en paro por negarse los patronos á concederles el aumento de jornal que solicitan.

El servicio de tranvías está paralizado. Hasta ahora la actitud de los huelguistas es pacífica.

No es cierta la noticia

Madrid 18

ROMA.—Se ha recibido un telegrama en el que se desmiente la noticia de haber sido gravemente herido el agregado de la embajada de Francia, Virgilio Juan Amores, hiriéndole en el vientre.

#### Atentados sociales

Madrid 18

BILBAO.—Un grupo agredió anoche en la calle de Somera al obrero Manuel Iturbe, causándole extensa herida en la frente.

Fue curado en la Casa de Socorro. Los criminales huyeron.

ALCORA.—Hallándose á las seis de la tarde, sentado á la puerta de su domicilio don Francisco Carbonell, encargado de la fábrica de papeles de fumar, le agredió un desconocido disparándole dos tiros en la cabeza.

El señor Carbonell resultó gravemente herido, llevando el criminal.

Murió hora después el mismo sujeto

hizo otro disparo contra Virgilio Juan Amores, hiriéndole en el vientre.

#### Una riña entre obreros

Madrid 18

ALICANTE.—Por motivos de poca entidad, rieron varios obreros de una de las fábricas de hilados.

Uno de los contendientes, resultó herido grave, de arma blanca.

### Una desgracia

Madrid 18

ZARAGOZA.—En Caspe, un niño tuvo la desgracia de caerse á una acequia, perdiendo ahogado.

#### Mitín suspendido

Madrid 18

ALGECIRAS.—El alcalde ha negado autorización para celebrar un mitín, por no haberse cumplido los preceptos de la Ley de reuniones.

#### Huelga de albañiles

Madrid 18

GRANADA.—Esta tarde se han declarado en huelga los albañiles.

El acuerdo se ha tomado en muestra de solidaridad con los peones, que presentan un jornal mínimo de siete pesetas y media.

#### Agresión á la benemérita

Madrid 18

OVIÉDO.—En el pueblo de Castropol una veintena de individuos agredieron á la guardia civil, intentando desarmar á una pareja del puesto de San Martín.

Se han enviado refuerzos para seguir á los culpables.

#### Temores de huelga general

Madrid 18

PALMA DE MALLORCA.—En la Casa del Pueblo se ha celebrado un mitin obrero.

Se han tomado diferentes acuerdos en vista de la duración de la huelga de obreros metalúrgicos, y se teme que se declare la huelga general en solidaridad.

#### Un dependiente aprovechado. Se va con 70.000 pesetas

Madrid 18

VALLADOLID.—Un dependiente de una importante casa de Medina del Campo, fué enviado con encargo de ingresar la cantidad de 70.000 pesetas, en Hacienda, para pago del impuesto de utilidades.

Al efecto, se le hizo entrega de un cheque que debía hacer efectivo en el Banco, pero una vez cobrada esa suma, desapareció con ella.

#### Regresos de legionarios

Madrid 18

ALGECIRAS.—Procedentes de Ceuta han llegado varios legionarios, algunos de ellos honoríficos solamente, supone reducido aumento en el presupuesto de Guerra.

En el correo han salido para Madrid, donde seguirán á Bilbao.

#### Consejo de guerra contra Pérez Solís

Madrid 18

BILBAO.—Se ha celebrado el consejo de guerra contra el propagandista socialista Oscar Pérez Solís, por ofensas á la fuerza armada, durante unas elecciones en Portugalete.

El fiscal pidió para el procesado un año de prisión.

La sentencia ha sido enviada para su aprobación, a la Superioridad.

### Lo Increible

100.000 estuches de papel excelente y sobres forrados á 1'25, 1'50 y 2'50 ptas. CADA UNO

#### LA IBERICA

General Margallo, 3  
MELILLA

### DEL EXTRANJERO

#### INGLATERRA

Un orador acusa de traición al ministro de la Guerra

Madrid 18

LIVERPOOL.—El final de la sesión celebrada por la Asociación Unionista, favorece que el poner á discusión el proyecto de recompensas, constituye una verdadera provocación.

Se añade que el resultado de esas gestiones ha sido adverso y ello decide al ministro de la Guerra á su aplazamiento.

Este, con gran serenidad, contestó al acusador: «El que tal habla no podrá por menos de retrar sus palabras tan pronto termine la lectura de algunos documentos, que se publicarán en breve.

Una campaña de los comunistas

Madrid 18

LONDRES.—Comunican de Copenhague que la policía tiene noticias de que los comunistas tienen el propósito de continuar su campaña de atentados á los representantes diplomáticos, hasta conseguir la revisión del proceso contra los anarquistas italianos Sacco y Vanzetti.

ITALIA

Huelga general en Génova

Madrid 18

GÉNOVA.—Ha sido planteada la huelga general por solidaridad con los obreros metalúrgicos.

Este gremio desde hace varios días está en paro por negarse los patronos á concederles el aumento de jornal que solicitan.

El servicio de tranvías está paralizado.

Hasta ahora la actitud de los huelguistas es pacífica.

No es cierta la noticia

Madrid 18

ROMA.—Se ha recibido un telegrama en el que se desmiente la noticia de haber sido gravemente herido el agregado de la embajada de Francia, Virgilio Juan Amores, hiriéndole en el vientre.

Fue curado en la Casa de Socorro. Los criminales huyeron.

ALCORA.—Hallándose á las seis de la tarde, sentado á la puerta de su domicilio don Francisco Carbonell, encargado de la fábrica de papeles de fumar, le agredió un desconocido disparándole dos tiros en la cabeza.

El señor Carbonell resultó gravemente herido, llevando el criminal.

asunto del Banco y promete excitar el celo de las autoridades judiciales para que resuelvan rápidamente ese asunto.

El señor CAMBO vuelve a defender la concesión del aval del Estado al Banco de Barcelona, pues con ello se evitó el pánico en el mercado financiero.

El señor PRIETO (don Indalecio) interviene. Señala el contraste que ofrece la conducta de Cambó durante la guerra, que se opuso a que el Estado participara de los beneficios de las grandes empresas y cuando terminó preura que el Estado con su dinero garantice a una de esas empresas.

La PRESIDENCIA advierte al orador que ha terminado el tiempo de ruegos y preguntas.

El señor PRIETO, dice: —Bueno, Hablaré otro día. Para entonces se me ocurrirán más cosas. (Risas.)

Continúa el debate sobre la prórroga de plazos de las construcciones navales.

El señor BARCIA reanuda su discurso. Cree que ante el déficit que se eleva a cuatro mil quinientos millones, más el que origina los gastos de Marruecos, no debe el Estado meterse en construcciones navales.

El marqués de CORTINA defiende la necesidad de abonar el plazo anual de cuarenta y dos millones de pesetas. Reconoce que la situación de la Hacienda no es próspera, más precisa hacer frente a todas las situaciones.

El señor CANALS, en nombre de la comisión de Marina, defiende ampliamente el dictamen.

## El debate sobre Marruecos

El señor YANGUAS, coincide con otros oradores en la necesidad de un ejército colonial a base del voluntariado.

Pide que se varíe el sistema de posiciones utilizando solamente las que sean capaces de grandes destacamentos.

Considera indispensable una amplia y eficaz reorganización del Ejército, que aumente su eficiencia.

El Protectorado debe ejercerlo el Estado español por intermedio de las autoridades marroquíes.

Termina abogando por una estrecha compenetración con Francia e Inglaterra.

El Sr. ARANZADI pronuncia un discurso, interrumpido por frecuentes rumores de los pocos diputados que lo escuchan.

Censura el pasado y el presente, considerando uno y otro llenos de desastres, y sostiene el principio de las naciononalidades intangibles.

Se suspende el debate y se levanta la sesión.

## El incidente Romano-Tovar

Una carta del Conde al General

Madrid 18

El conde de Romalozos ha escrito extensa carta al General Tovar contestando a los comentarios que éste hizo ayer en el Senado del discurso de aquél referente a los generales, jefes y oficiales que existían cuando la catástrofe.

Dice en ella, que separando los que pertenecían a la escala de reserva, quedaron siempre en la act 14/634, cifra por sí sola que puede servir de base al argumento que yo apuntaba y que en nada se refiere al prestigio y consideración quis en todo momento rindió a los elementos que componen el Ejército.

La reorganización de éste—además—se impone, y respecto a responsabilidades hay, no solo la del Ejército, sino la de todos los que hemos gobernado.

Termina así:

—Ojalá que lo sucedido sirva para poner remedio, porque entonces las agresiones y los dolores sufidos, tendrían una compensación.

## RESUMEN DE NOTICIAS IMPORTANTES

Madrid 18

SEVILLA.—En el barrio de Triana se hallaban jugando con una pelota varios chicos.

Uno de éstos dió un golpe á un compatriero, al escaparse la pelota, cuestiando con tal motivo la madre de uno llamada Julia Pérez y el padre del otro llamado José Machuca conocido por El niño de Triana.

Este agredió á la mujer, infiriéndole una puñalada, quedando Julia en gravo estado.

Un individuo llamado Antonio Lucena, que se dió cuenta de la agresión, hirió con una bayoneta al «Niño de Triana», dejándole también en gravo estado.

FERRROL.—El maestre del acorazado «España» Antonio Bieza, al hacerse cargo de su bote que se hallaba fondeado al costado de dicho buque, cayó al mar, desapareciendo.

Dicece que el accidente se produjo, al hallarse Antonio contrariado, por habersele encargado de un nuevo servicio cuando salía de la guardia.

El infeliz marinero cumplía el próximo mes.

BARCELONA.—Han llegado el capitán, seis oficiales y diecisiete marineros, que componían la dotación del vapor «Eloy», el cual naufragó cerca de Gibraltar.

RABAT.—Ha sido inaugurado un puente de 115 metros de longitud, construido sobre el río Uarga, con objeto de facilitar las comunicaciones y el abastecimiento de los puestos defensivos de la región de Fez y Uaxam.

Alhucemas, Peñón y Larache

Procedente de Alhucemas llegarán este puerto el día 15 del corriente, el magnífico vapor

**POLAR**

admitiendo carga y pasaje para los viajeros puertos de Alhucemas, Peñón y Larache.

Para informes, su consignatario

**JACOB DE J. SALAMA**

Alfonso XII, núm. 2

MALAGA

D. O. M.  
LA SEÑORA  
Doña Carmen Robredo y Gómez  
Calcerada  
DE FERNÁNDEZ  
Fallecido en el día de ayer  
á los 32 años de edad  
R. I. P.  
  
Sus desconsolados: esposo, D. Nef  
tali Fernández Aparicio; hermano  
D. Adolf; hermanas: D. María, D. Asunción, D. Tomás (presente), D. Joaquín,  
D. Elías Fernández, D. José María Parra,  
D. Adolfo Calcerada, D. Miguel González y D. Ramón Escrivá, y demás familia,  
  
Participan a sus amistades tan dolorosa pérdida y les ruegan encienden a Dios el alma de la finada y asistan á la conducción del cadáver que tendrá lugar hoy á las cuatro de la tarde, desde la casa mortuoria. Perque Sanitario de Melilla (pueblo), al cementerio de la Purísima Concepción, por lo que quedarán reconocidos.  
  
El duelo se despide al final de la calle del Padre Lachundi  
No se reparten esquelas

Empresa de pompas fúnebres "La Siempre Viva", Ros de Olano, n.º 1

S. D. Garson C.  
Comercio Inglés

GRAN SURTIDO  
DE

Artículos de campaña

Fabricados por las mejores casas inglesas que surtieron á los ejércitos inglés y americano

“JE NEGRO RIDGWAY”

PLUMAS SWANS

HERNIADOS

Se os presenta una ocasión de adquirir un vendido que contera vuestra hucha como ningún otro. El representante de la Casa Barrera, de Ros, que estará en estos días 23, 24 y 25 del actual, recibirá á su clientela en la farmacia de la Sra. Viuda de Ferrer, calle de O'Donnell, núm. 33.  
De 3 a 5 de la tarde.

CLUB MELILLA

Estando vacante la plaza de los Comisarios del Club, se saca á concurso su provisión, admitiéndose proposiciones por escrito en Secretaría hasta el 26 del corriente á las 24.

Tropas de Intendencia

Comandancia de Melilla

Necesitando adquirir esta Comandancia las prendas y efectos que se relacionan al final, se abre el correspondiente concurso para que los constructores que lo deseen puedan presentar modelos y proposiciones que se encuentren próximos al contrato.

Los batallones del Rey y Burgos y una brigada de la policía indígena, hicieron un reconocimiento por la carretera de Sammar.

Grupos de rebeldes intentaron impedir el avance de nuestras tropas las cuales razionaron y quemaron los poblados rebeldes Tagadama, Hantars, Chemial y Bu Hamida, todos de la región de Benibugafar.

El avance de las fuerzas de la columna Nella dió ocasión á infligir duro castigo á los sitiados de aquella región.

El repliegue fué efectivamente protegido por las baterías de Tifasor y Yaza.

Una carta de Kaddur Naamar á Abd el Kader

CLUB MELILLA

Estando vacante la plaza de los Comisarios del Club, se saca á concurso su provisión, admitiéndose proposiciones por escrito en Secretaría hasta el 26 del corriente á las 24.

Carta de un cabo de Ingenieros, prisionero

Compañeros del cabo de la compañía de Telégrafos de la Red, José López Amato,

ha recibido carta de ésta, enterándose de que se encuentra prisionero desde que cumplieron los sucesos del pasado mes de Julio.

José López Amato se hallaba de jefe de la estación telegráfica de la posición de Alcazaba Roja.

El éxodo á la zona francesa. Pequeña harka

Continúa el éxodo en la zona francesa de numerosas familias indígenas de Benibugafar y Benisid, que se hallaban refugiadas en Batel, llevándose en su huida ganados y cuantos enseres tenían en sus viviendas.

Se tienen noticias que confirmar la existencia de una harka de quinientos indígenas en Tistutin.

3.º En las proposiciones se deberá hacer constar también el tiempo por que se mantienen los precios ofrecidos y el máximo de entrega de la construcción.

4.º Las proposiciones se deberán hacer constar también el tiempo por que se mantienen los precios ofrecidos y el máximo de entrega de la construcción.

5.º Los preponentes depositarán en la Caja del Ciñero el diez por ciento del importe total como fianza al cumplimiento de lo que ofrecen y que será perdida en caso de incumplimiento por parte de los constructores.

6.º Los gastos de devolución de modelos serán de los constructores y el importe de los anuncios de aquéllos a quienes se adjudique la contrata.

—RELACION QUE SE CITA—

30 pesos de una pieza; 30 id.; de media id., 10 espumaderas de 14 centímetros; 30 cuchillos de cocina; 100 plateras; 24 chaisas; 7 cafeteras; 7 molinillos; 7 pañuelas de 200 plazas; 7 id. de 100 plazas; 20 id. de 50 id.; 20 id. de 25 id.; 20 sartenes; 20 batidores y 8 de 100 plazas en tapa; 7 colas de 200 plazas; 7 id.; 150 id.; 12 id.; de 100 id.; 12 id.; de 50 id.; 12 id.; de 25 id.; 500 caderas roncal; 500 marras huecas; 20 bandoleras suboficiales; 8 impermeables para ducha.

—RELACION QUE SE CITA—

30 pesos de una pieza; 30 id.; de media id., 10 espumaderas de 14 centímetros; 30 cuchillos de cocina; 100 plateras; 24 chaisas; 7 cafeteras; 7 molinillos; 7 pañuelas de 200 plazas; 7 id. de 100 plazas; 20 id. de 50 id.; 20 id. de 25 id.; 20 sartenes; 20 batidores y 8 de 100 plazas en tapa; 7 colas de 200 plazas; 7 id.; 150 id.; 12 id.; de 100 id.; 12 id.; de 50 id.; 12 id.; de 25 id.; 500 caderas roncal; 500 marras huecas; 20 bandoleras suboficiales; 8 impermeables para ducha.

—RELACION QUE SE CITA—

30 pesos de una pieza; 30 id.; de media id., 10 espumaderas de 14 centímetros; 30 cuchillos de cocina; 100 plateras; 24 chaisas; 7 cafeteras; 7 molinillos; 7 pañuelas de 200 plazas; 7 id. de 100 plazas; 20 id. de 50 id.; 20 id. de 25 id.; 20 sartenes; 20 batidores y 8 de 100 plazas en tapa; 7 colas de 200 plazas; 7 id.; 150 id.; 12 id.; de 100 id.; 12 id.; de 50 id.; 12 id.; de 25 id.; 500 caderas roncal; 500 marras huecas; 20 bandoleras suboficiales; 8 impermeables para ducha.

—RELACION QUE SE CITA—

30 pesos de una pieza; 30 id.; de media id., 10 espumaderas de 14 centímetros; 30 cuchillos de cocina; 100 plateras; 24 chaisas; 7 cafeteras; 7 molinillos; 7 pañuelas de 200 plazas; 7 id. de 100 plazas; 20 id. de 50 id.; 20 id. de 25 id.; 20 sartenes; 20 batidores y 8 de 100 plazas en tapa; 7 colas de 200 plazas; 7 id.; 150 id.; 12 id.; de 100 id.; 12 id.; de 50 id.; 12 id.; de 25 id.; 500 caderas roncal; 500 marras huecas; 20 bandoleras suboficiales; 8 impermeables para ducha.

—RELACION QUE SE CITA—

30 pesos de una pieza; 30 id.; de media id., 10 espumaderas de 14 centímetros; 30 cuchillos de cocina; 100 plateras; 24 chaisas; 7 cafeteras; 7 molinillos; 7 pañuelas de 200 plazas; 7 id. de 100 plazas; 20 id. de 50 id.; 20 id. de 25 id.; 20 sartenes; 20 batidores y 8 de 100 plazas en tapa; 7 colas de 200 plazas; 7 id.; 150 id.; 12 id.; de 100 id.; 12 id.; de 50 id.; 12 id.; de 25 id.; 500 caderas roncal; 500 marras huecas; 20 bandoleras suboficiales; 8 impermeables para ducha.

—RELACION QUE SE CITA—

30 pesos de una pieza; 30 id.; de media id., 10 espumaderas de 14 centímetros; 30 cuchillos de cocina; 100 plateras; 24 chaisas; 7 cafeteras; 7 molinillos; 7 pañuelas de 200 plazas; 7 id. de 100 plazas; 20 id. de 50 id.; 20 id. de 25 id.; 20 sartenes; 20 batidores y 8 de 100 plazas en tapa; 7 colas de 200 plazas; 7 id.; 150 id.; 12 id.; de 100 id.; 12 id.; de 50 id.; 12 id.; de 25 id.; 500 caderas roncal; 500 marras huecas; 20 bandoleras suboficiales; 8 impermeables para ducha.

—RELACION QUE SE CITA—

30 pesos de una pieza; 30 id.; de media id., 10 espumaderas de 14 centímetros; 30 cuchillos de cocina; 100 plateras; 24 chaisas; 7 cafeteras; 7 molinillos; 7 pañuelas de 200 plazas; 7 id. de 100 plazas; 20 id. de 50 id.; 20 id. de 25 id.; 20 sartenes; 20 batidores y 8 de 100 plazas en tapa; 7 colas de 200 plazas; 7 id.; 150 id.; 12 id.; de 100 id.; 12 id.; de 50 id.; 12 id.; de 25 id.; 500 caderas roncal; 500 marras huecas; 20 bandoleras suboficiales; 8 impermeables para ducha.

—RELACION QUE SE CITA—

30 pesos de una pieza; 30 id.; de media id., 10 espumaderas de 14 centímetros; 30 cuchillos de cocina; 100 plateras; 24 chaisas; 7 cafeteras; 7 molinillos; 7 pañuelas de 200 plazas; 7 id. de 100 plazas; 20 id. de 50 id.; 20 id. de 25 id.; 20 sartenes; 20 batidores y 8 de 100 plazas en tapa; 7 colas de 200 plazas; 7 id.; 150 id.; 12 id.; de 100 id.; 12 id.; de 50 id.; 12 id.; de 25 id.; 500 caderas roncal; 500 marras huecas; 20 bandoleras suboficiales; 8 impermeables para ducha.

—RELACION QUE SE CITA—

30 pesos de una pieza; 30 id.; de media id., 10 espumaderas de 14 centímetros; 30 cuchillos de cocina; 100 plateras; 24 chaisas; 7 cafeteras; 7 molinillos; 7 pañuelas de 200 plazas; 7 id. de 100 plazas; 20 id. de 50 id.; 20 id. de 25 id.; 20 sartenes; 20 batidores y 8 de 100 plazas en tapa; 7 colas de 200 plazas; 7 id.; 1

## Notas municipales

**El contrabando.**—Del Comandante General se interesa recabo una lancha gasolera para reprimir el contrabando.

También se le remite escrito, participando el territorio comportamiento de varios vecinos.

**Adquisición de material.**—Se oficia al Comisario Regio del Instituto para que designe un catálogo a fin de que proceda a adquirir el material que se interesa para el mismo.

**Cuentas aprobadas.**—Al Director de la Academia de Dibujo se le remiten aprobadas las cuentas del trimestre anterior.

**AutORIZACIONES.**—Se han concedido las siguientes:

A don Ramón Rodríguez, para sacrificar veintiséis reses de cerdo.

A Hady Bea Mohamed, para adquirir ganado en el campo.

## REGISTRO CIVIL

Nacimientos.—Salvador Cano Ortiz y Carmen Román Marquez.

Defunciones.—Francisco Martínez Ruiz, Dionisio Tomás Hernández, Angeles Salas Vela, Tomás Manjón Sánchez, Josefina Nieto Espino, María Rodríguez Salvador y Antonio Infante Barqueta.

## CULTOS

Mañana 20, celebra la V. O. T. la fiesta de Santa Isabel de Hungria, en la iglesia de la

Parroquia de San Juan Bautista.

Se necesita un encuadrador

Canalejas, 16.

Se necesitan dos cuadros

Canalejas, 16.

Se necesitan tres cuadros

Canalejas, 16.

Se neces